

A. DUMAS - LAMARTINE - DE BALZAC  
E. SUE - J. SANDEAU - O. FEUILLET  
H. MURGER - TH. GAUTIER - MÉRY  
G. DE BERNARD - E. SOUVESTRE

V. HUGO - G. SAND - A. DE MUSSET  
F. SOULIÉ - J. JANIN - A. KARR  
A. DUMAS FILS - L. GOZLAN  
E. SCRIBE - P. FÉVAL - ETC.

# LES BONNS ROMANS

SOMMAIRE :

LE COLLIER DE LA REINE, par ALEXANDRE DUMAS.  
MADEMOISELLE DE CHOISY, par ROGER DE BEAUVOIR.  
LE JEUNE HOMME PALE, par ÉMILE SOUVESTRE.



Les deux portes ouvertes laissaient voir ces deux corps. — Page 43, col. 3.

## LE COLLIER DE LA REINE

PAR

ALEXANDRE DUMAS (1).

LXXXII

OU IL EST EXPLIQUÉ POURQUOI LE BARON  
ENGRAISSAIT.

Tandis que la reine décidait du sort de mademoiselle de Taverney à Saint-Denis, Philippe, le cœur déchiré par tout ce qu'il avait appris, par tout ce qu'il venait de découvrir, pressait les préparatifs de son départ.

Un soldat habitué à courir le monde n'est jamais bien long à faire ses malles et à revêtir le manteau

de voyage. Mais Philippe avait des motifs plus puissants que tout autre de s'éloigner rapidement de Versailles : il ne voulait pas être témoin du déshonneur probable et imminent de la reine, son unique passion.

Aussi le vit-on plus ardent que jamais faire seller ses chevaux, charger ses armes, entasser dans sa valise ce qu'il avait de plus familier pour vivre de la vie d'habitude; et quand il eut terminé tout cela, il fit prévenir M. de Taverney le père qu'il avait à lui parler.

Le petit vieillard revenait de Versailles, secouant du mieux qu'il pouvait ses mollets grêles qui supportaient un ventre rondelet. Le baron, depuis trois à quatre mois, engraissait, ce qui lui donnait une fierté facile à comprendre, si l'on songe que le comble de l'obésité devait être en lui le signe d'un parfait contentement.

Or, le parfait contentement de M. de Taverney, c'est un mot qui renferme bien des sens.

Le baron revenait donc tout guilleret de sa pro-

menade au château. Il avait pris le soir sa part de tout le scandale du jour. Il avait souri à M. de Breteuil contre M. de Rohan; à MM. de Soubise et de Guéméné contre M. de Breteuil; à M. de Provence contre la reine; à M. d'Artois contre M. de Provence; à cent personnes contre cent autres personnes; à pas une pour quelqu'un. Il avait ses provisions de méchancetés, de petites infamies. — Panier plein, il rentrait heureux.

Lorsqu'il apprit par son valet que son fils désirait lui parler, au lieu d'attendre la visite de Philippe, ce fut lui qui traversa tout un palier pour venir trouver le voyageur.

Il entra, sans se faire annoncer, dans la chambre pleine de ce désordre qui précède un départ.

Philippe ne s'attendait pas à des éclats de sensibilité, lorsque son père apprendrait sa résolution, mais il ne s'attendait pas non plus à trop d'indifférence. En effet, Andrée avait déjà quitté la maison paternelle, c'était une existence de moins à tourmenter; le vieux baron devait sentir du vide, et